

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dengan menggunakan cara analisis data tentang nilai karakter cinta damai dalam novel Tentang Kamu karya Tere Liye, maka dapat disimpulkan bahwa nilai karakter cinta damai dalam novel ini berkaitan dengan ramah dan santun terhadap orang lain, bisa menjalin pertemanan dengan siapapun, punya sifat dan sikap untuk mengalah, menghadapi setiap permasalahan dengan sabar, merasa bertanggung jawab, dan menciptakan suasana yang harmonis.

Pertama, nilai karakter cinta damai yang berkaitan dengan ramah dan santun terhadap orang lain dalam novel Tentang Kamu karya Tere Liye. Data penelitian nilai karakter cinta damai yang berkaitan dengan ramah dan santun terhadap orang lain ditemukan 18 data. Data yang ditemukan di atas adalah kutipan-kutipan kalimat yang mendeskripsikan nilai karakter cinta damai berdasarkan sikap, perkataan dan perbuatan. Secara sederhana, ramah dan santun adalah berlemah lembut dalam perkataan dan perbuatan, berbuat yang lebih mudah, berakhlak mulia, berhati-hati dalam perbuatan, dan tidak cepat marah serta tidak bersikap kasar. Beberapa penggalan kalimat memuat data tentang ramah dan santun terhadap orang lain dalam novel Tentang Kamu karya Tere Liye. Salah satunya adalah ketika salah satu tokoh yang bernama Sri Ningsih masih kecil dia mengucapkan terima kasih dengan ramah

dan santun kepada pembawa dokar karena telah mengantar dia dan ayahnya dengan sangat baik walaupun dokar tersebut milik ayahnya sendiri.

Kedua, nilai karakter cinta damai dalam novel *Tentang Kamu* karya Tere Liye yang berkaitan dengan bisa berteman dengan siapapun. Data penelitian nilai karakter cinta damai yang berkaitan dengan bisa berteman dengan siapa saja ditemukan hanya 8 data saja. Secara sederhana, bisa berteman dengan siapa saja menunjukkan suatu hubungan pertemanan seharusnya bisa menerima bagaimana keadaan teman kita yang sebenarnya dengan tidak membandingkannya dengan teman yang lain. Karena, setiap teman berbeda dan sebagai manusia yang baik kita harus menghormati perbedaan tersebut dengan menerima bagaimanapun keadaan ataupun kondisi teman.

Salah satu nilai karakter cinta damai yang berkaitan dengan bisa berteman dengan siapa saja dalam novel ini yaitu ketika Zaman mengunjungi panti Jompo di Paris, Zaman melihat bahwa panti ini dihuni oleh berbagai macam orang. Dengan artian, bahwa mereka bisa berteman dan menerima satu sama lain meskipun berbeda ras, suku, bangsa, dan agama juga mereka bisa menjadi teman yang baik untuk satu sama lain. Bagi mereka, perbedaan bukanlah suatu halangan agar mereka bisa bersama. Justru, perbedaan itulah yang bisa menyatukan mereka dengan sangat baik.

Ketiga, nilai karakter cinta damai dalam novel *Tentang Kamu* karya Tere Liye yang berkaitan dengan punya sifat dan sikap saling mengalah ditemukan sebanyak 11 data. Secara sederhana, punya sifat dan sikap saling mengalah adalah kesadaran individu untuk menentukan tingkah laku nyata dan perilaku yang akan terjadi untuk saling mengalah dan memaafkan satu sama lain setelah dilibatkan dalam suatu

konflik. Mengendalikan dan mengontrol emosi lebih baik untuk dilakukan agar bisa menyelesaikan permasalahan dengan tenang karena mengedepankan emosi tidak akan pernah dianggap benar dalam menyelesaikan suatu permasalahan.

Salah satu nilai karakter cinta damai yang berkaitan dengan punya sifat dan sikap saling mengalah dalam novel ini yaitu ketika Sri Ningsih memutuskan untuk berhenti mengajar menari karena dia telah digantikan oleh guru mengajar menari yang lebih muda, lebih lincah, dan juga lebih bersemangat. Selain itu juga, ternyata guru yang menggantikannya adalah mantan muridnya. Sehingga, menurut Sri dia akan senang hati mengundurkan diri demi kebaikan murid-muridnya. Sri merasa senang dan bangga karena murid-muridnya bisa bertemu dengan guru yang tepat untuk mengajari mereka menari.

Keempat, nilai karakter cinta damai yang berkaitan dengan menghadapi setiap permasalahan dengan sabar dalam novel Tentang Kamu karya Tere Liye. Data penelitian nilai karakter cinta damai yang berkaitan dengan menghadapi setiap permasalahan dengan sabar ditemukan 26 data. Secara sederhana, menghadapi setiap permasalahan dengan sabar dapat digambarkan dengan artian bahwa sabar adalah pilar kebahagiaan seorang manusia.

Dengan kesabaran yang dimiliki, seorang manusia akan terjaga dari permasalahan dan kemaksiatan, konsisten dalam menjalankan ketaatan dan tabah dalam menghadapi berbagai cobaan yang datang. Salah satu nilai karakter cinta damai yang berkaitan dengan menghadapi setiap permasalahan dengan sabar yaitu ketika Sri Ningsih kehilangan anak keduanya dan memutuskan untuk datang ke

pemakaman anaknya dan berjanji tidak akan menangis karena Sri sadar bahwa semua yang terjadi dalam kehidupannya memiliki hikmah tersendiri dan dia akan selalu sabar tanpa pernah menyerah dalam menghadapi semuanya.

Kelima, nilai karakter cinta damai dalam novel *Tentang Kamu* karya Tere Liye yang berkaitan dengan merasa bertanggung jawab. Data penelitian nilai karakter cinta damai yang berkaitan dengan merasa bertanggung jawab ditemukan 41 data saja. Secara sederhana, merasa bertanggung jawab dapat digambarkan dengan artian bahwa tanggung jawab merupakan salah satu nilai karakter yang perlu ditanamkan di dalam pribadi setiap manusia, supaya menjadi manusia yang memiliki kepribadian baik. Tanggung jawab merupakan tolak ukur sederhana terhadap sikap dan perilaku seseorang untuk melaksanakan tugas dan kewajibannya. Salah satu nilai karakter cinta damai yang berkaitan dengan merasa bertanggung jawab dideskripsikan dengan sikap Zaman terhadap pekerjaan yang harus diselesaikannya sebaik dan seadil mungkin.

Keenam, nilai karakter cinta damai dalam novel *Tentang Kamu* karya Tere Liye berkaitan dengan menciptakan suasana yang harmonis ditemukan sebanyak 26 data. Salah satu nilai karakter cinta damai yang berkaitan dengan menciptakan suasana yang harmonis adalah ketika ibu Rajendra Khan yang merupakan pemilik apartemen begitu memberikan perhatian kepada penghuni apartemen sehingga membuat penghuni tersebut termasuk Sri Ningsih merasa aman dan damai tinggal di lingkungan yang harmonis itu.

Berdasarkan penjelasan tentang data dan deskripsi di atas, maka dapat diketahui bahwa total data keseluruhan nilai karakter cinta damai dalam novel tentang Kamu karya Tere Liye berjumlah sebanyak 130 data yang terdiri dari enam bagian penelitian yaitu ramah dan santun terhadap orang lain, bisa menjalin pertemanan dengan siapa saja, punya sifat dan sikap untuk mengalah, menghadapi setiap permasalahan dengan sabar, merasa bertanggung jawab, dan menciptakan suasana yang harmonis. Selain itu, dapat juga disimpulkan bahwa data terbanyak yang ditemukan dalam novel ini adalah nilai karakter cinta damai yang berkaitan dengan merasa bertanggung jawab sebanyak 41 data. Sedangkan data paling sedikit ditemukan adalah nilai karakter cinta damai yang berkaitan dengan bisa berteman dengan siapapun yaitu hanya 8 data saja.

B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian tentang nilai karakter cinta damai dalam novel Tentang Kamu karya Tere Liye, maka penulis dapat menyarankan bahwa pertama, untuk pembaca terutama di kalangan pelajar diharapkan dengan adanya penelitian ini bisa membantu pelajar dalam meningkatkan pemahaman berkaitan dengan nilai karakter cinta damai seperti salah satu pesan yang bisa diambil dari novel ini yaitu untuk selalu bersabar agar terhindar dari permasalahan dan perselisihan. Kedua, untuk peneliti selanjutnya, diharapkan dapat menjadikan penelitian ini sebagai salah satu pedoman yang dapat membantu dalam menyelesaikan penelitian yang sedang dilakukannya.